



■コミュニティだより

VOL. 103 (年4回発行)

■発行日 令和4年3月31日
 ■発行 三春まちづくり協会
 ■編集 三春まちづくり協会広報部会
 三春町大字貝山字泉沢100-1(旧若駒寮)
 TEL/FAX(62)3988



講演される藤井典子さん

福島県の医療の歴史と三春町の医学者について

藤井
典子

【福島県における近代医学教育一五〇年（県立医科大学）について】

本年二〇二一（令和三）年は、一八七一（明治四）年に白河仮病院に医師の養成を目的とした白河医術講義所が開設され、から一五〇年となる。明治二〇年廃止。現在

令和3年10月13日、新型コロナ感染対策が実施される中、出前懇談会が開催されました。三春町歴史民俗資料館の藤井典子さんに「福島県の医療の歴史と三春町の医学者について」をテーマにお話いただきました。

※藤井典子さんが要旨をまとめた資料により一部を掲載いたします。

出前懇談会が開催される

【病院】の言葉を最初に使ったのは患者を収容し、治療をする場所のことを「病院」としたのは、戊辰戦争での官軍方とされる。順天堂大学には、そのさいに使われた、「病院」旗が残されている。官軍は上陸した平

身は、昭和一九年に設立女子医学専門学校（現福島県立医科大学）で医師を養成しているため、本年は本来各種イベントが企画されていた。

しかし、この流れ以外で、幕末から西洋医術を取り入れ、藩校などで医師を養成している藩も県内にはある。会津藩や二本松藩などである。特に会津藩は藩校日新館に蘭学所を設置し、医学教育に乗組り出していた。この会津藩に先立つて、オランダ医学を取り入れた小此木天然はシーボルトの指導を受け、乳がん手術の成功例を作つた。こうした藩以外でも、相馬中村藩では、日本初の子宮外妊娠の診断と手術とに成功しており、福島県は医学的に長崎に医学者を送つた。こうした藩以外でも、東北でも先進地であるといふことができる。

【三春藩の医学関係者について】奥羽出張病院頭取の関寛斎は平潟から平に移る。撤収は三春とほぼ同時期

※2 慶應の明治への改元は九月八日

この時、佐倉から来ていたのが佐藤進（日清・日露戦争時には陸軍軍医監督）で、公式の旅券を使っての海外留学生としては最初の人であり、医学博士号を得た人である。

この時、佐倉から来ていたのが佐藤進（日清・日露戦争時には陸軍軍医監督）で、公式の旅券を使っての海外留学生としては最初の人であり、医学博士号を得た人である。

一方、田村会雑誌で紹介されたのが佐藤進（日清・日露戦争時には陸軍軍医監督）で、公式の旅券を使っての海外留学生としては最初の人であり、医学博士号を得た人である。

三春町の医療の歴史に見える医学者の名前	
熊田嘉善（膳）	三浦義純
文化14年生、明治20年没	生没年不詳
伴野貞順（本道）	村田謙太郎
天保3年生	文久2年生、明治25年没
三浦守治	市川栄枝
安政4年生、大正5年没	生没年不詳

ついで、前述のとおり、熊田は三春出身の医学者・三浦守治博士と義父・三浦義純との養子縁組を取りもつており、この三浦義純は常葉出身で、江戸に出て開業したことがわかつている。三浦義純の場合は、どのような経緯をたどったのか。

データベースでは彼の条件と一致するものがなく、門人帳での検索はできなかつた。一方、田村会雑誌での記事をもとに考えれば、三浦義純は、医者を志して二本松で十一年だのち、人を頼つて江戸に出て坪井信道らに師事し、現在の東京大学附属病院副院長（第二病院）となる。その後神田末広町に「三春堂」の看板を掲げ、七十を過ぎるまで一般の人々の診療にあたつたということになる（三春堂を裏付ける本がある）。

（裏面へつづく）

